

# **Landesbibliothek Oldenburg**

## **Digitalisierung von Drucken**

### **De L'Esprit Des Loix**

Ou Du Rapport Que Les Loix Doivent Avoir Avec La Constitution De  
Chaque Gouvernement, Les Moeurs, Le Climat, La Religion, Le Commerce,  
&c.

**Montesquieu, Charles de**

**Amsterdam, 1749**

Chapitre III. Ce que c'est que la Liberte. Chapitre IV. Continuation du  
mem sujet.

**urn:nbn:de:gbv:45:1-600**

LIVRE  
ONZIEME.  
Chap. II.  
III. & IV.

té pour l'usage de porter une longue barbe (1). Ceux-ci ont attaché ce nom à une forme de Gouvernement, & en ont exclu les autres. Ceux qui avoient goûté du Gouvernement Républicain l'ont mise dans ce Gouvernement; ceux qui avoient joui du Gouvernement Monarchique l'ont placée dans la Monarchie (2). Enfin chacun a appelé *Liberté* le Gouvernement qui étoit conforme à ses coutumes ou à ses inclinations; & comme dans une République on n'a pas toujours devant les yeux & d'une manière si présente les instrumens des maux dont on se plaint, & que même les Loix paroissent y parler plus, & les exécuteurs de la Loi y parler moins, on la place ordinairement dans les Républiques, & on l'a exclue des Monarchies. Enfin comme dans les Démocraties le Peuple paroît à peu près faire ce qu'il veut, on a mis la Liberté dans ces sortes de Gouvernemens, & on a confondu le pouvoir du Peuple avec la Liberté du Peuple.

### CHAPITRE III.

*Ce que c'est que la LIBERTÉ.*

**L**est vrai que dans les Démocraties le Peuple paroît faire ce qu'il veut; mais la Liberté politique ne consiste point à faire ce que l'on veut. Dans un Etat, c'est-à-dire, dans une Société où il y a des Loix, la Liberté ne peut consister qu'à pouvoir faire ce que l'on doit vouloir, & à n'être point contraint de faire ce que l'on ne doit pas vouloir.

Il faut se mettre dans l'esprit ce que c'est que l'Indépendance, & ce que c'est que la Liberté. La Liberté est le droit de faire tout ce que les Loix permettent; & si un Citoyen pouvoit faire ce qu'elles défendent, il n'auroit plus de Liberté, parce que les autres auroient tout-de-même ce pouvoir.

### CHAPITRE IV.

*Continuation du même sujet.*

**L**A Démocratie & l'Aristocratie ne sont point des Etats libres par leur nature. La Liberté politique ne se trouve que dans les Gouvernemens modérés. Mais elle n'est pas toujours dans les Etats modérés. Elle n'y est que lorsqu'on n'abuse pas du pouvoir; mais c'est une expérience éternelle, que tout homme qui a du pouvoir est porté à en abuser: il y va jusqu'à ce qu'il trouve des limites. Qui le diroit! la vertu même a besoin de limites.

Pour

(1) Les Moscovites ne pouvoient souffrir que le Czar Pierre la leur fit couper.

(2) Les Capadociens refusèrent l'Etat Républicain que leur offrirent les Romains.